
Le cabinet Toposcope missionné pour accompagner la réflexion d’évolution du centre- bourg.
Le conseil municipal a confié à l’agence TOPOSCOPE l’accompagnement de la réflexion sur les évolutions et les
aménagements nécessaires du centre-bourg. Cette phase d’étude va se poursuivre jusqu’à l’été 2025. 
L’objectif étant de porter la réflexion sur les sujets tels que : la mobilité piétonne, le stationnement des véhicules, les
espaces de convivialité, l’esthétique minérale et végétale, …. Pour cela, la mission du cabinet d’études est de
recueillir largement les idées, les avis des usagers, des riverains …. tout au long de cette phase d’étude. 

Le diagnostic de l’église établi par l’atelier Isshin.
Cette fin septembre, l’atelier d’architecture ISSHIN nous a présenté les conclusions de son diagnostic réalisé
pendant l’été sur notre église du XIème siècle. Mille ans d’histoire et les affres du temps ont pesé sur le bâtiment, sa
structure, …. Le diagnostic révèle la nécessité d’intervenir sur la structure même, avec comme priorité le clocher
roman. Au-delà de la procédure classique de conduite de travaux de confortement et de rénovation, la commune va
lancer un appel au mécénat ouvert à tous pour concrétiser cette remise en état de notre patrimoine médiéval et
historique.

La Combe Biera une source de préoccupation avec l’évolution des conditions climatiques.
La commune travaille en étroite collaboration avec le SIRRA (Syndicat de Rivière Rhône Aval) pour rechercher et
mettre en œuvre des solutions pour améliorer la résilience de ce secteur face aux évènements pluvieux et orageux
toujours plus puissants. 
En aval, ce sont des travaux de renforcement de la prévention des débordements des ouvrages existants qui vont
être réalisés cette fin d’année sur la parcelle acquise le long du CD53.
Plus en amont, ce sont des solutions pragmatiques et de bons sens (tamponnement des eaux, acquisitions de terrains
et ré-enfrichement de parcelles, division des flux .…) qui vont, progressivement, se mettre en place pour limiter,
freiner la vitesse et les apports d’eaux dans la Combe Biera.    

Les Terrasses de la Fontaine en chantier.
Après la succession de différents épisodes subis (Covid, crise inflationniste, taux et conditions de prêts 
bancaires, ….), la construction de ce projet démarre pour une livraison début 2026. La société Chanut vous invite à
venir découvrir les prestations des logements proposés au cœur du village.  

La fibre arrive !
Les travaux de pose de la fibre optique ont débuté sur la commune. Dans quelques semaines, les opérateurs télécom
(FAI : fournisseurs d’Accès Internet) pourront vous proposer leurs offres et vous raccorder avec cette technologie
attendue.

En cette rentrée scolaire, les effectifs (186 enfants) de nos 8 classes se maintiennent alors qu’à l’échelle
départementale ce sont 2000 enfants de moins scolarisés en premier cycle. 

Encore quelques semaines et nos esprits vont très vite se tourner vers la fin de l’année et préparer ces temps
importants de rencontre, de rassemblement des familles, des amis ….. 

Votre Maire 
Martial SIMONDANT
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Plusieurs projets en cours de lancement sur cette fin d’année 2024. 

La rentrée 2024 est à peine achevée que la fin de l'année se profile à l’horizon. 
Ce deuxième semestre 2024 voit le lancement de plusieurs dossiers d’importance pour
la commune.



La rentrée 2024 pour les petits et les grands

Lors du départ en retraite de Christine Berthier, Monsieur le Maire a
retracé sa carrière au restaurant scolaire. Il l’a chaleureusement
remerciée pour plus de 20 ans au service de la collectivité et des
enfants du périscolaire. Son attitude bienveillante, son écoute et sa
rigueur dans la maîtrise de l’hygiène étaient appréciées des enfants
et de la municipalité.

En septembre, 186 écoliers ont fait leur rentrée
dans notre école Prosper Roche.
Dans le cadre de l’école inclusive, l’équipe
enseignante a le soutien d’AESH, accompagnants
d’élèves en situation de handicap.
Suite au mouvement de personnel et au départ en
retraite de Christine Berthier, l’équipe du
périscolaire a vu l’arrivée de nouvelles animatrices.
Ce service accueille les enfants le matin avant la
classe, le temps de la pause méridienne ainsi que
le soir après la classe. Une étude surveillée est
proposée à partir du CE1. 

Le nouveau portail au groupe scolaire 2 illustre la diversité ethnique et culturelle.

Le centre de loisirs du mercredi est ouvert pendant les semaines
scolaires, de 7 heures 30 à 18 heures 30 pour un accueil sur la
journée complète ou des demi-journées. L’accueil est ouvert aux
enfants de 6 à 12 ans d’Artas ou des communes avoisinantes.

Equipe pédagogique



La centrale photovoltaïque de l'école G2

La Centrale photovoltaïque installée et financée par la SAS Centrales Villageoises des Collines Iséroises a été mise en
service début septembre. Sa puissance est de 35,64 kWc. La commune a profité de ce projet pour rénover la
couverture avec un bardage métallique. 81 modules couvrent les deux pans de la toiture sur une surface de 162 m2.

INITIATION AUX GESTES DE PREMIERS SECOURS

Voici le bilan du premier mois de production
d'électricité : 2,50 Mwh, soit la consommation
annuelle de 15 personnes.

Cette énergie permettrait à un TGV de
parcourir une distance de 83 km.
L'équivalent de CO2 économisé est de 0,75 t

Le graphique de
production journalière varie
selon l'ensoleillement.
Le QR Code suivant permet
de suivre en temps réel la
production :

La commune d’Artas est actionnaire de la SAS Centrales Villageoises des Collines Iséroises.

Le CCAS offre aux Artasiens une formation initiale aux gestes de
premiers secours le samedi 16 novembre, de 10 à 12 heures, salle
du conseil municipal, à la mairie. Cette séance sera animée par
l’association Saint-Jeannaise Team 4L Francky. Les inscriptions se
font en mairie (04 74 58 73 31) ou au CCAS (06 27 45 11 07). Le
nombre de places est limité. 



Projet Centre-Bourg : Le début d'une nouvelle ère pour Artas

Dans notre précédent bulletin, nous vous avions informés du lancement de l’appel d’offres le 7 juin 2024, en
collaboration avec le CAUE 38. Cet appel visait à sélectionner un bureau d’études capable de nous accompagner,
en synergie avec l’équipe municipale et l’implication des habitants, dans la réalisation du réaménagement et du
fonctionnement de notre centre-bourg.
Le 5 septembre 2024, la commission chargée du recrutement s’est réunie en mairie pour étudier les propositions
reçues et auditionner trois cabinets d’études qui répondaient le mieux à nos attentes. Plusieurs critères essentiels ont
guidé notre choix :

Le respect et la compréhension de nos attentes, détaillées dans le cahier des charges.
La méthodologie de concertation : l’écoute active des habitants et la prise en compte de leurs idées sont des
éléments-clés pour nous.
Le suivi complet du projet, depuis les premières esquisses jusqu’à l’achèvement des travaux.

Après une journée d’évaluation et d’analyse des propositions, et en toute concertation, la commission a choisi de
confier cette mission à l’agence TOPOSCOPE. Ce choix a été validé lors du conseil municipal du 6 septembre 2024.
Le lancement officiel du projet a eu lieu en mairie le 19 septembre 2024, où un accord cadre mixte a été signé
entre Monsieur le Maire et le groupement TOPOSCOPE/AGS DÉVELOPPEMENT. Cet accord porte sur l’élaboration
du schéma directeur d’aménagement et de fonctionnement du centre-bourg, ainsi que sur la mission de maîtrise
d’œuvre des espaces publics et l’accompagnement des démarches participatives. Le montant total alloué à cette
mission, maîtrise d’œuvre comprise, ne pourra excéder 150 000 € HT, conformément au cahier des charges.

Une résidence pour s'imprégner de notre village

Dans le but de bien comprendre le fonctionnement et l’esprit de notre village, l’agence d’urbanisme TOPOSCOPE a
organisé une résidence sur place, du mardi 15 au vendredi 18 octobre 2024. Pendant ces quatre jours, Mme Carole
de MESANSTOURNE, architecte urbaniste, a vécu et travaillé au sein de notre commune pour s’imprégner de
l’atmosphère locale et rencontrer les acteurs clés.
Cette résidence a permis d’organiser plusieurs temps de concertation :

Des entretiens individuels avec des habitants et commerçants, afin de recueillir leurs attentes et
suggestions.
Des balades accompagnées, pour découvrir ensemble les points forts et les axes d’amélioration du centre-
bourg.
Des ateliers créatifs avec les enfants, les jeunes et les habitants engagés, pour intégrer les idées de toutes
les générations.
Des rendez-vous avec les services techniques pour s'assurer de la faisabilité technique des propositions.
Des échanges réguliers avec l’équipe municipale, afin de garantir une coordination optimale tout au long du
projet.

Premier Comité de Pilotage : Invitation à tous !

Le vendredi 18 octobre 2024, à partir de 19h, s’est tenu notre premier Comité de Pilotage (COPIL) ouvert à
l’ensemble de la population. Une occasion pour TOPOSCOPE de partager les premières observations issues de cette
semaine de résidence, ainsi que d’entendre vos avis et suggestions.

Nous avons besoin de vous pour co-créer la nouvelle physionomie de notre village ! Ce projet est
une opportunité unique de façonner un centre-bourg à l’image de ses habitants, un lieu de vie encore plus
agréable, pratique et convivial. Venez nombreux participer activement à cette belle aventure collective.



Visite commentée du village du mercredi Atelier dans le village avec les enfants des écoles

Synthèse du diagnostic de la semaine

Réflexion des habitants sur les différents lieux de notre village



La gestion des débordements de la Combe Biera
Le nom de Combe Biera ou Biara vient probablement d'une déformation. Dans les anciens parcellaires on trouve
mention de la Combe des Raz. Les débordements ne datent donc pas d'hier. Mais, aujourd'hui, en raison du
changement climatique, ces phénomènes sont de plus en plus fréquents sous l'effet conjugué de l'augmentation des
précipitations et des surfaces cultivées qui collectent toujours plus d'eaux de ruissellement, alors qu'autrefois des
prairies favorisaient l'absorption de l'eau et limitaient la vitesse des flux.

Constat actuel : L'ensemble de l'eau du bassin versant
(plateau des Berlanchères), se jette dans la Combe en se
concentrant en un même point.
Résultat : A chaque pluie de forte intensité des arbres
glissent dans la Combe et des tonnes de graviers sont
extraites.

Le piège à cailloux d'un volume de 200 m3 aménagé en
1986, doit être curé de plus en plus fréquemment. On est
passé d'un curage tous les 2 ans à 3 par an!

Un ouvrage avait été aménagé au bord de la route départementale pour retenir les embâcles. Son colmatage
laissant déverser l'eau en direction du hameau du Revollet, la commune, sur préconisation du SIRRA, a fait remplacer
un muret par une grille verticale pour favoriser l'écoulement sous la route départementale. 
Malgré l'amélioration de l'ouvrage, un nouveau comblement suivi d'un déversement sur la voirie a eu lieu au cours de
l'année.

Afin de parer à une nouvelle éventualité de sinistre, il a été décidé de mettre en œuvre une solution supplémentaire
de collectage des eaux par tamponnement.
Dans une bande de terrain acquise au bord de la RD 53, des cuvettes de surverse successives permettront une
rétention et infiltration. L'eau sera ensuite évacuée vers le ruisseau de Charavoux par un tuyau de 600 mm passant
sous la voirie.
Ces travaux sont en cours de réalisation par l'entreprise Gachet.
Le coût de cette opération, travaux et maîtrise d’oeuvre s’élève à plus de 100 000€ TTC financé sur fonds propres
communaux puisqu’aucune aide n’a été accordée sur ce dossier (Etat, Département, Agence de l’eau). 

Parcelle acquise par la commune pour
réalisation de cuvettes de rétention

Vue en coupe du schéma de principe d’écoulement dans les
cuvettes de rétention



Des solutions sont également recherchées en amont avec les propriétaires et exploitants des terrains
concernés par les ruissellements. 

Afin de réduire les effets d'érosion de la Combe Biera, la commune entreprend plusieurs actions sur les versants
collecteurs de ruissellements avec l'accord des propriétaires et exploitants.

- Sur le plateau des Berlanchères : projet d'achat de plusieurs parcelles pour qu'elles soient végétalisées et arborées
(cercle rouge sur l’images ci-dessous).

- Sur le plateau de Mollie et Tout Vent : aménagement d'une surface de rétention et d'infiltration pour limiter le
déversement sur les habitations de l'Aberay.

- Sur le secteur de la route de la Combe de Pommier : acquisition de parcelles pour végétalisation et plantation de
haies.

Point d’érosion de la Combe Biera

Sens du flux de l’eau

Aménagement d'une cuvette sur un terrain agricole à l'Aberay pour limiter les ruissellements sur les
habitations et les apports d'eau dans la Combe Biera.

Photo du bassin de rétention à l'Aberay.



Quand la terre a tremblé, 
notre clocher a tenu bon.

Aujourd’hui c'est à nous de le sauver !
Nichée au cœur de notre village, perché sur sa
colline, se dresse une merveille d’architecture qui a
traversé les âges : notre clocher roman.
Témoignage d’un patrimoine exceptionnel, il est
le dernier vestige du prieuré clunisien, un
symbole fort de l’histoire et de l’identité de
notre village d’Artas. Cette œuvre remarquable,
avec ses pierres anciennes et son architecture
romane de type lombard, est un repère, un
symbole de fierté collective et un lien fort avec nos
racines.

Avec près de mille ans d’existence, ce clocher
n’est pas seulement une église, mais une mémoire
vivante, un témoin silencieux des générations qui
l’ont vu s’élever, s’adapter et résister. Il a survécu à
un tremblement de terre, en 1855, ne gardant
que quelques cicatrices de cette épreuve.
Aujourd’hui, c’est à nous de le préserver, afin
que les générations futures puissent à leur tour
contempler sa beauté et comprendre son
importance.

Nous avons aujourd'hui besoin de vous ! À travers une opération de financement participatif, en
partenariat avec la fondation du patrimoine, chacun peut jouer un rôle décisif dans la sauvegarde
de ce trésor. Vos contributions, même les plus modestes, permettront de rendre possible la
rénovation de cette pièce maîtresse de notre patrimoine. Solidaires, nous pourrons redonner à
notre clocher sa splendeur d’antan.

Participer, c'est offrir à notre village une part d’éternité.
Les modalités de soutien via le mécénat seront communiquées prochainement. Le programme
de travaux de réhabilitation est évalué à près de 300 000€. En rejoignant cette campagne, vous
faites bien plus qu'un don : vous contribuez à écrire une nouvelle page de l’histoire de notre
village. Chaque pierre restaurée, chaque fissure colmatée, portera en elle votre geste. Ce clocher,
qui a vu tant de générations passer, mérite de continuer à veiller sur nous.

Avec vous, protégeons notre héritage pour que demain,
ce clocher millénaire continue de raconter son histoire.


